

# EL NOTICIERO PALMESA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, 13. Plaza de Armas, 7. de 8 m. á 8 p. m.

Teléfono núm. 190.

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Lunes 26 de Junio de 1893

NUM. 766

## Sección Insular

### FESTEJOS DE SAN JUAN

Los que al hablarles de ferias y fiestas, parece que se les habla de las mil y una noche, pueden haberse convencido con cuanta facilidad se realizaría el milagro, pues contamos en Palma con muchos elementos naturales y mucha iniciativa cuanto esta sacude por un momento su galvana.

Los festejos de San Juan sin barrer la tradición han dado al traste con la monotonía de las fiestas callejeras, cortados todos por el mismo patron.

Bailes, fuegos artificiales de mucho efecto, cacañas, premios á la virtud y al saber, iluminación á giorno, solemnes fiestas religiosas y la brillantísima fiesta organizada por el «Club de Regatas» sociedad que en menos de dos años ha tomado grandes vuelos gracias á la iniciativa de su Junta de Gobierno y á las cualidades que adornan á su simpático Presidente mi buen amigo José Quint Zaforteza, prueban mi acierto.

Fáltame espacio para reseñar detalladamente cada uno de los festejos, por lo que me concretaré á dar una pálida idea de las regatas organizadas por el Club y realizadas en la tarde de ayer.

#### En el Club

Siéntome perplejo al tener que reseñar el espectáculo que ofrecía ayer nuestro puerto. Tienen para mí encanto tal las fiestas marítimas, que se desarrollan en la playa, al abrigo del sol y al arrullo de las auras que al flamear las infinitas banderas y gallardetes de los barcos mezclan sus colores, formando un conjunto bellissimo que creo solo le es dable á la inspiración del artista ayudado de los ricos tonos de la acuarela pueden robarle algo al natural.

Los alrededores del Club á las cuatro y media de la tarde, momentos después de haber bendecido el edificio el Rector de Santa Cruz, presentaban el más risueño aspecto que pueda imaginarse.

Formaban la pista infinidad de embarcaciones menores del club que ostentaban con orgullo en el tope de sus antenas, su gallardete rojo y blanco con dos áncoras cruzadas, sobre las cuales campea la real corona.

En distintas direcciones cruzaban gallardas canoas transportando hermosas mujeres que ocultaban su rostro con airosas sombrillas de todos colores luciendo *toilettes* de verano que denunciaban atrevidos contornos.

En una barcaza cara al sol y sufriendo sus caniculares rayos, está colocada la música de Filipinas amenizando con escogidos números musicales la fiesta. Frente por frente de esta barcaza, otra embarcación en estado focial, recibe temblando de emoción á las Presidentas, transformándose al pisarla tanta hermosura en carroza de naacar.

La rica habla castellana carece de adjetivos lo suficiente espresivos

para clasificar al precioso bouquet que presidió la brillantísima fiesta marítima de ayer.

Catalogaré sus nombres y ahorrarme con ello emborronar muchas cuartillas:

Presidían:

Concha Moxo, María Rodríguez, María León, Ramona Hernandez, Rosa Sancho, Concha Perelló, Soledad Gonzalez Mora, Concha Dezcallar, Concha Alvarez Campana, y Pilar Ribas.

Los socios del Club, luciendo en el ojal de las americanas, el gallardete insignia de la casa, hicieron con gran distinción los honores, distinguiéndose Ernesto March que tuvo para todas las bellas una galantería, para todas las mamás un chiste, para todos los maridos una frase de consuelo, para todas las niñas un dulce y para el público en general un chapuzon de p p y doble W.

Dispuesto á rectificar cualquier error doy á continuación la descripción del Sport marítimo, con notas tomadas tras una nube de sombreros de señora y haciendo como las grullas equilibrios sobre un solo pie.

#### Primera Regata.

Dos bucatas tripuladas cada una por un remero y un timonel. Trayecto á recorrer hasta la primera boya situada frente al edificio de la Capitanía del puerto.

#### Virada por estribor.

Premio al vencedor, una medalla y diez pesetas.

Llegó á la meta y obtuvo el premio, la bucatá propiedad de D. Jaime Soler.

#### Segunda Regata

Dos falúas de mucho trapío la Chica y la Fil-Fil. Trayecto á recorrer hasta mitad de la escollera donde se habían colocado dos boyas distante la una de la otra 40 metros.

#### Virada por estribor.

Premio al vencedor, medalla de plata y treinta pesetas en metálico. Venció la canoa Fil-Fil.

#### Tercera Regata.

Botes tripulados por dos remeros y un timonel. Trayecto á recorrer, hasta la boya situada frente á la plazoleta del muelle.

#### Virada por estribor.

Premio. Una medalla de plata y quince pesetas en metálico.

Fué otorgado por llegar el primero á la meta el bote número 2 del Real Club.

#### Cuarta Regata.

Canoës, tripuladas por un remero y un timonel. Trayecto á recorrer hasta la boya situada frente al Salvador.

#### Virada por estribor

Premio. Dos medallas de plata. Vencieron, el remero D. Agustín Marce y el timonel Salvador Fortuñy.

#### Quinta Regata.

Regatearon dos bucatas en idénticas condiciones á la de la primera regata otorgándose el premio á la embarcación propiedad de D. Jaime Palmer.

#### Sexta Regata.

Dos Perisoiros tripulados por un remero. Trayecto á recorrer hasta

dar la vuelta á una boya situada frente al vapercito de la Tabacalera.

#### Virada por estribor

Premio una medalla de plata.

Venció Bartolomé Aleñar.

#### Séptima Regata.

Dos botes de los buques de guerra surtos en este puerto *Vulcano* y *Temerario*, tripulados por diez remeros y timonel. Trayecto á recorrer hasta mitad de la escollera.

#### Virada por estribor

Premio una medalla de plata y treinta pesetas.

Al hendir las aguas la proa de los botes y levantar los remos blanca espuma produce en el público emoción vivísima.

Ganó el premio el bote del *Vulcano*.

#### Regata de Cintas

Las «Canoës» y «Perisoiros» regatearon ensartando al paso alguna de las lujosas cintas que con primor habían bordado las Presidentas.

Los *spormans* pusieron de relieve su pericia y destreza en este ejercicio.

y nos demostró Aleñar y March, que es el *perisoir* un barco de condiciones para darse chapuzones en el mar.

Al terminarse las regatas se sirvieron con profusión helados y pastas.

Poco después de conquistarse la última cinta comenzó el desfile, de cuerpos flexibles, medio ocultos en ondulantes faldas.

Las barquillas que las transportaban á tierra las recibían con amor y las columpiaban con deleite, cruzándose desde uno á otro lado de la bahía miradas rociadas de magnetismo, que pueden lo mismo producir amor celoso como el de *Otelo*, ardiente y apasionado como el de *Romeo* ó melancólico como el de *Hamlet*.

El recuerdo que deja la primera fiesta oficial del Club de Regatas será difícil lo olviden los que á ella asistieron.

Un aplauso sincero á sus iniciadores.

Quando el desfile terminaba extinguíanse las luces del erepúsculo, surgiendo del mar iluminado con farolillos de colores que azusaban su silueta el edificio del Real Club.

Una nube de curiosos invadía la esplanada de la Lonja, que no ha de tardar en ser elegante paseo de Sagrera, desde donde contemplaron los fuegos artificiales que resultaron de muy bonito efecto.

Cierro esta deshilvanada reseña deseando que la suerte logre ver realizadas las anheladas *Ferías y Fiestas* el venidero año, festejos de tan risueño porvenir para nuestra isla querida.

#### FILEMON.

Han terminado los exámenes de reválida de maestras de primera enseñanza superior, en los que han tomado parte y resultado aprobadas las señoritas doña Catalina Noguera y Carbonell, doña María Betes Francas, doña Margarita Alor-

da Campos, doña María Barceló Simonet, doña María Josefa Taronjí Miró, doña Andrea Juan Verdera, doña Margarita Sintos Carbó, doña María Vives Pizorno, doña María Oliver Vilella y doña Francisca Salas Solivellas.

El ingeniero Sr. Medir hace días que se encuentra en la isla de Menorca estudiando el proyecto de la línea férrea que ha de construirse entre Ciudadela y Villacárlos.

El señor Gobernador, autorizado por la superioridad y en virtud de la 2.ª regla de la Real orden del 29 de Agosto, ha nombrado Inspector Médico provincial al Sr. D. Juan Munar, que hasta hoy había desempeñado el cargo de subdelegado del distrito de esta ciudad.

Por haberse presentado varios casos de difteria en el pueblo de Sineu, el Alcalde de dicho pueblo ha dispuesto el cierre de las escuelas y otras medidas sanitarias encaminadas á evitar la propagación de dicha enfermedad.

Hoy á las doce debe reunirse la Junta Provincial de Sanidad.

Según un estado que ha circulado el Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad, todas las fuentes públicas están surtidas de agua.

Para el día 30 del corriente se anuncian trenes extraordinarios para la romería de San Marcial, Marratxí.

Los agentes de la Autoridad han condeuido estos días á Capuchinos á varios individuos por haber promovido escándalo en la fiesta del barrio de la Cuartera y otros por embriaguez.

Dos carabineros del puesto de Eluchmayor, la noche del 21 del actual, se hicieron cargo de un bulto que contenía diez kilogramos de tabaco, el cual arrojó al suelo y abandonó un paisano que, por la calle de Palma en dicha villa, era perseguido por aquellos.

El sábado en la calle de San Juan, el Sr. Inspector de viveres hizo retirar de la venta pública tres cántaros de leche de oveja, por estar prohibido expendierla.

Los *cossiés*, venidos del pueblo de Algaida, han bailado estos días en un tablado del barrio de San Juan, en varias casas particulares y por las calles donde se celebraba fiesta, llamando mucho la atención su extraña vestidura.

El vapor *Belloer*, llegado el sábado de Barcelona á las ocho y media de la mañana con 37 pasajeros y el correo, fondeó junto al faro del puerto; á la una y media de la tarde despues de practicadas las operaciones de desinfección fué admitido á libre plática.

Se asegura que una compañía belga ha pedido ya informes sobre el derribo de las murallas para emprender por su cuenta los trabajos

necesarios, ó tomar parte en ellos si hay empresa que desee encargarse del derribo.

Don José García Sansaloni, oficial de correos, ha sido ascendido, quedándose destinado en la misma Administracion de Palma.

El paseo del Borne estuvo anoche bastante animado, y asistió una distinguida concurrencia.

La banda de Filipinas tocó escogidas piezas.

El tablado levantado estos dias en la plaza de la Cuartera, presentaba un bonito aspecto por estar iluminado con luces de gas.

Por Real orden ha sido concedida la cruz de San Hermenegildo á nuestro particular amigo el capitán de navio de primera clase D. Luis de León Garabito.

Felicitemos al agraciado.

Entre los pasajeros llegados hoy en el correo de Valencia, figura el nuevo Comandante de Marina de esta isla D. Camilo Carlier.

Dámosle la bienvenida.

De Sóller

Se está confeccionando actualmente una remesa de cajas de limones y naranjas para exportar á Francia que será probablemente la última de la temporada, pues que en los árboles no queda ya de dichos frutos, no solo en Sóller, si que tambien en los demás puntos productores de esta isla.

Ha sido nombrado nuestro estimado amigo el joven abogado D. Francisco Serra Cañellas Juez Municipal de este pueblo, para ejercer las funciones propias de dicho cargo en el próximo bienio judicial de 1893 á 1895.

Para el Juzgado de Fornalutx lo ha sido igualmente otro amigo nuestro, don Pedro Antonio Mayol y Arbona.

Un viento huracanado y cálido se desencadenó ayer mañana y, sin cesar, continúa á la hora en que escribimos soplando con la misma violencia con que empezara.

Incalculables son los daños que habrá causado á la agricultura, echando á perder una buena parte de la cosecha de aceituna; arrancando violentamente mucha fruta y hasta desgajando ramas de los cargados manzanos.

Esto mas faltaba á nuestros labradores despues de la pertinaz sequía que tiene agotados los campos.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 23-7:55 n.

A consecuencia del duelo verificado y de que ya tiene noticias ese periódico, ha fallecido el marqués de Santa Coloma.

A consecuencia de un choque se ha ido á pique el acorazado inglés *Victoria*.

Hay que lamentar la muerte de más de 500 tripulantes, entre ellos el almirante Tyron.

La *Gaceta* de hoy no publica ninguna disposicion importante.

En el Consejo próximo se ocuparán los ministros de la combinacion de Gobernadores.

El Sr. marqués de Sardoal hoy ha comenzado á explicar su anunciada interpelacion, tomando tambien parte los señores Bengoa, Sors y Aparicio.

Les han contestado los Sres. Laserna y Lopez Dominguez, D. José.

Madrid 24-7:30 n.

Ha empezado la discusion de los presupuestos del Estado.

Esta tarde ha terciado en el debate pendiente en el Congreso el Sr. Cárdenas.

Parece que se declarará leve el acta del puerto de Santa Maria.

Esta tarde se ha reunido en el Congreso la Comision de incompa-

tibilidades, resolviendo favorablemente el acta del Sr. Romero Robledo, D. Francisco.

Háblase de inteligencias entre los Sres. Maura y los diputados cubanos para la discusion de los presupuestos.

Valencia 26, 8:10 m.

El festival ha estado animadísimo, han asistido veinte y dos mil personas, reinando gran entusiasmo.

Entre el público están representadas todas las clases de la sociedad.

Se han dado vivas á Catuluña, Valencia y Baleares.

Por la noche hubo serenatas y regalo de cintas á los orfeones.

Esta tarde salimos para Barcelona.

Nos esperan varias músicas que con alegre pasa-calle nos acompañarán hasta el embarcadero.--- *Vilalonga*.

(De la prensa asociada)

Madrid 23, 6:40 t.

Han salido de Badajoz los republicanos de Lisboa, Oporto y Coimbra para celebrar con los republicanos españoles una gran manifestación de confraternidad.

Madrid 23, 7:50 n.

En el Congreso debatídose extensamente la proposición incidental sobre Capitanías generales. Han hablado el marqués de Sardoal, Aparicio, Sors y Bengoa en defensa de las suprimidas.

Madrid 23, 8:25 n.

Barcelona.—El general Martínez Campos ha firmado la sentencia contra los anarquistas, condenando á Mir y á Prats á seis meses de arresto y á Teresa Claramunt á cuatro. Purri ha sido absuelto.

El señor Sagasta ha declarado que se suspenderá la implantación de las nuevas Capitanías generales hasta haber oido el dictámen de la junta consultiva.

(De El Isleño.)

Madrid 24, 12:15 m.

Ha sido destinado al vapor *Vulcano* el teniente de navio D. Pedro Costa.

Madrid 24, 1 m.

Navegando por el Mediterráneo la escuadra inglesa de la mar, haciendo maniobras y simulando un ataque entre acorazados, hizo una falsa guinada el acorazado *Victoria* yendo sobre el *Caperdown*.

Tan terrible fué el choque que casi instantáneamente se fué á pique el *Victoria*, buque insignia.

Con el *Victoria* han desaparecido el almirante Tyron, que lo era de la escuadra y 400 marineros de la tripulacion del barco.

La impresion que ha producido ese desastre en Inglaterra ha sido terrible, no calmada aún la excitacion por la varada del *Howe*, en el Ferrol.

El almirantazgo se ha reunido enseguida, enterándose de los extensos telegramas recibidos, guardando gran reserva sobre los acuerdos tomados.

El hecho ocurrió á la vista de la costa de Siria.

Madrid 24, 3 m.

Han salido, con direccion á Palma, el general Luque y el comisario Sr. Jover.

Se han expedido los nombramientos para ocupar las notarías vacantes en Mallorca, á favor de los opositores que iban en primer lugar en las ternas.

(De La Última Hora)

Madrid 26, 12:30 m.

El Sr. Ducret, director del periódico «La Cocarde», y Morton, que fué quien entregó los documentos falsos que se suponen sustraídos de la Embajada inglesa, han sido presos.

Dos periódicos católicos de Berlin dicen que el resultado general de las elecciones de Alemania demuestra la fuerza de cohesion que tiene su partido en todo el Imperio, y que en cambio el liberalismo ha perdido gran terreno dejándose derrotar por los socialistas.

Madrid 26 12:30 m.

El partido republicano portugués ha dado una gran muestra de confraternidad á sus correligionarios españoles, con motivo del banquete ofrecido por estos en Badajoz.

Pasaron de cuarenta las personas importantes de dicho partido, entre las cuales figuran catedráticos, diputados, concejales y abogados, que salieron con direccion á Badajoz, con objeto de asistir y tomar parte en la demostración republicana hispano-portuguesa.

Varios republicanos importantes portugueses, que por razones ajenas á su voluntad no pudieron asistir á dicha reunion, han dirigido cartas á los organizadores de la misma, adhiriéndose por completo á ella con frases de simpatía y de afecto hacia España.

Madrid 26, 12:30 t.

En Londres ha comenzado la venta de la soberbia galería de cuadros del Sr. Binghamillilina, socio que fué de la casa de Baring.

Entre ellos los hay muy notables de los grandes pintores antiguos, particularmente un Rembrandt y un Peruginio.

Los periódicos de Baviera dicen que el tifus continúa haciendo grandes estragos en aquel reino. Sólo en el hospital militar de Munich hay cerca de 300 soldados atacados de la epidemia.

Madrid 26-12:40 m.

Según datos que se reciben sobre las últimas elecciones de Alemania, los socialistas van ganando quince puestos sobre los que tenían en el Parlamento anterior, los conservadores cinco, y los progresistas pierden cuarenta y cinco. Ya nadie duda del fracaso del proyecto de ley que presenta el Emperador.

Ni en Cete ni en Montpellier ha ocurrido ningún caso de cólera. En Marsella se repiten casos aislados. La epidemia disminuye evidentemente en todo el mediodía de Francia.

Madrid 26-12:45 n.

Se ha inaugurado la estatua de Maria Cristina ante una gran concurrencia. Han asistido al acto Su Majestad el Rey, la Reina Regente, el Gobierno y todas las autoridades. Las tropas desfilaron ante la estatua.

En Avila se ha celebrado una reunion para protestar contra las reformas de Justicia. Fué grande la animacion y el orden completo.

Madrid 26, 1:20 m.

En Sevilla se ha encontrado un nuevo petardo consistente en una botella que contenía un líquido y una larga mecha. Por fortuna se pudo evitar la explosion apagando á tiempo la mecha.

Continúan las reuniones de los vinicultores para protestar contra los impuestos que hoy gravan la producción. Elevarán exposiciones al Gobierno pidiendo se disminuyan.

En el banquete republicano celebrado en Badajoz reinó un gran entusiasmo.

Cultos Sagrados

MAÑANA MARTES  
Santoral: S. Ladislao rey.  
Aniversario de cuarenta horas: Empieza en San Jaime al Corazon de Jesús.  
Corte de Maria: En Sta. Magdalena á la Virgen de la Misericordia.

Criados

Un matrimonio joven desea encontrar casa para servir.  
Informarán Union 40.

VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía Para Puerto-Rico, Matanzas, Habana y Laguna grande, con escala en Canarias, saldrá á mediados de Julio próximo el grandioso vapor de acero de 5000 toneladas, 100 A I del  $\pm$  Lloyd



Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Informarán sus consignatarios, Martínez y Planas S. Juan 20, Palma.

Barbero

Se necesita uno en la barbería de la calle de Palacio.

Ferrocarriles de Mallorca

El dia 30 del actual festividad y romería en San Marcial (Marratxi), además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Marratxi: á las 4, 5, 6, 7, 8 y 9 mañana, 3:45, 4:15, 5:45, 6:45, 7:45 y 8:15 tarde.

De Marratxi á Palma á las 4:30, 5:30, 6:30, 7:30, 8:30 y 10 mañana, 3:45, 4:45, 5:45, 6:45, 7:45 y 8:45 tarde.

Palma 21 de Junio de 1893.—El Director general, Guillermo Moragues.

CONTRIBUCION INDUSTRIAL

Y DE COMERCIO. Reglamento y Tarifas de abril último. Libro indispensable á todo contribuyente. Madrid, 1:50 pesetas Provincias, 2.

MANUAL PARA EL USO DEL TIMBRE, según la nueva ley, cénte. Obra utilísima para funcionarios, industriales y particulares. Arco de Santa Maria, 4, imprenta.

Aprendices

En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

Aprendiz de barbero

Se necesita uno que sepa afeitar. Sindicato 189.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

EN ARRENDAMIENTO.—PALMA.

El Artículo 227 del Reglamento vigente para la Administracion y cobranza del impuesto de Consumos, preceptúa que se consideren fábricas para los efectos del mismo los establecimientos en que se elaboren productos comprendidos en la tarifa del ramo; y hallándonos en la época en que se elaboran las conservas de frutas ó de hortalizas y verduras, estando estas especies comprendidas en dicha tarifa, he creído conveniente advertir á los que se dedican á su elaboracion el deber en que se hallan de presentar á esta Oficina dentro el término de diez dias contados desde hoy, el aviso duplicado que previene el artículo 230 de dicho Reglamento; evitándose al hacerlo así incurrir en la responsabilidad que señalan los párrafos 23 y 24 del artículo 290 y la multa de 25 á 250 pesetas que establece para estos casos el artículo 295 siguiente:

Hallándose prevenido en el artículo 133 del referido Reglamento que el Carbon vegetal, el Cok y la leña que se apliquen á la industria no pagarán derechos de consumos; los industriales que deseen disfrutar de esta exencion durante el próximo año económico de 1893 94 deberán solicitarlo de esta Administracion antes del dia 25 del mes actual, expresando la industria y local en que se ejerza, cantidad y clase de combustible que hayan de emplear durante dicho año y local en que haya de estar el depósito de dichos combustibles.

Lo que se anuncia en el Boletín Oficial y periódicos de la localidad para conocimiento de los interesados.

Palma 14 Junio de 1893.—El Arrendatario Administrador, Bartolomé Cabrer.

PALMA.—Imp. de Establecimiento Reiser